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7月 23日晚，甬温线发生特别重大交通
事故。

7月24日，中共中央政治局委员、国务院
副总理张德江率员赶赴温州指导事故救援、
善后处理和事故调查工作。张德江在温州宣
布，成立事故救援和善后处置工作指挥部，由
浙江省省长吕祖善任总指挥。

“最初提出的赔偿标准为 17.2万元。”事
故善后工作组相关负责人说，铁道部方面官
员称，依据《铁路交通事故应急救援和调查处
理条例》和《铁路旅客意外伤害强制保险条
例》规定，铁路运输企业对每名铁路旅客人身
伤亡的赔偿责任限额人民币15万元，加每名

铁路旅客自带行李损失的赔偿责任限额人民
币2000元，再加2万元的最高保险金，合起来
为17.2万元。

“这一标准立即受到了许多人质疑。”温
州市政府一位参与善后处理的官员对记者
说，“在我们温州，把人家一只名贵一点的狗
轧死了，也得赔一二十万元。活生生的人说
没就没了，赔这么点钱，家属肯定不会接
受。”

几经讨论，善后工作组对赔偿标准进行
了调整，以 17.2 万元为基数，加上 20 万元保
险理赔，为37.2万元，另外加上遇难者家属交
通费、丧葬费等共计50万元。

中国铁道部8月16日表示，铁道部新闻发言人王勇平被免职。
7月24日晚，在“7·23”甬温线动车追尾事故发生26个小时后，铁道部召开“7·

23”甬温线特别重大铁路交通事故首次新闻发布会，铁道部新闻发言人王勇平通报
了事故情况，并回答了部分记者的提问。在这次新闻发布会中，铁道部新闻发言
人王勇平的几句话：“这只能说是生命的奇迹”，还有“至于你信不信，我反正信
了”，在随后几日，被网友们在网上无数次地引用。还有网友开始套用“×××是奇
迹，至于你们信不信，我反正信了！”这次较长时间的新闻发布会的副产品就是王
勇平一手创造了“高铁体”。 钟新

小伊伊的腿保住了！
医生：绝对没有截肢的可能

8月16日，温州医学院附属第二医院召
开“7·23”动车事故伤员病情解答会，在解
答会上，卫生部专家组代表、北京积水潭医
院小儿骨科主任郭源说，经专家会诊后，小
伊伊的腿是保住了，绝对没有截肢的可能。

郭源说，目前较为不乐观的是小伊伊
的左小腿，一个严重的挤压伤，左腿的肿胀
造成左腿神经和肌肉损伤。而在经过五次
手术后，伤口逐步处于闭合状。另外，原本
不能动弹的部位由膝盖上面转到小腿下1/3
位置。他还特别强调，目前需要做的治疗
大多集中在肢体康复。 微言

王勇平简历
王勇平，1955年生于湖南衡阳，大学本科学

历，高级政工师。1973 年参加工作，1992 年至
1997 年任广铁集团公司党委宣传部副部长、部
长，1997 年至 1999 年任羊城铁路总公司党委副
书记，1999 年至 2003 年任广州铁路公安局党组
书记。2003年任铁道部政治部宣传部部长、新闻
发言人。

从17.2万元到50万元，再到91.5万元

温州动车事故赔偿标准标准
怎么实现的“三级跳”？

从最初的17.2万元，到50万元，再到91.5万元，几天之内
“7·23”甬温线特别重大铁路交通事故的遇难者赔偿救助标准
出现了“三级跳”。赔偿标准为何变化如此之大？91.5万元，
这一被媒体称之为“创下中国铁路交通事故赔偿纪录”的赔偿
标准是如何计算出来的？在事故善后赔偿工作接近尾声之
际，浙江省政府、省高级人民法院相关负责人接受了记者的采
访，披露了许多不为人知的内情。

“7 月 27 日晚 9 时许，正在温州负责善
后处置的吕祖善省长给浙江省高级人民法院
院长齐奇打来电话，称温家宝总理第二天要
飞抵温州，视察事故现场，要求我们高院依照
法律法规规定，立即研究，提出事故赔偿标准
的司法建议。”浙江省高级人民法院相关负责
人对记者说，放下电话，齐奇院长连夜召集有
关法庭、部门负责人研究论证。

在分析了依据《铁路交通事故应急救援
和调查处理条例》可赔偿17.2万元、依据工伤
保险条例可赔偿约 60 万元等标准存在的不
足后，浙江省高院参与研究的法官认为：依据
《最高人民法院关于审理铁路运输人身损害
赔偿纠纷案件适用法律若干问题的解释》，
应当允许受害人方选择适用侵权法请求赔
偿；考虑到死者的被扶养人情况各异、具有
不确定性，为有利于做好受害人方工作，可
参考上海“11·15”特别重大火灾事故善后
赔偿和救助方案。最后决定建议，依法赔
付死亡赔偿金、精神损害抚慰金、丧葬费等
约 60 万元，另行给付各类抚慰金、帮扶金等

(含被扶养人生活费)约 30 万元，共计约 90
万元。

7月 28日下午，陪温家宝总理实地视察
之后，吕祖善在温州再次主持召开“7·23”事
故救援善后总指挥部会议，研究善后理赔等
工作。铁道部方面仍认为应依据“条例”标准
赔偿，专程从杭州赶赴温州参加会议的浙江
省高级人民法院副院长徐杰等人则提出了新
的理赔建议。吕祖善对新方案表示赞同，认
为既符合党中央和国务院领导要求“以人为
本”处理事故的指示精神，又依据了国家有关
法律规定，同时参照了其他重大事故处理经
验。之后，铁道部也表示赞成，总指挥部一致
同意采纳该方案理赔。

7月 29日，“7·23”事故救援善后总指挥
部公布理赔方案，以侵权责任法为损害赔偿
标准的主要依据，遇难人员赔偿救助金主要
包括死亡赔偿金、丧葬费及精神抚慰金和一
次性救助金(含被扶养人生活费等)，合计金额
91.5万元。

综合《法制日报》、《南方都市报》

17.2万元赔偿一出台就遭质疑
“赔这么点钱，家属肯定不会接受”

浙江省高院“以人为本”制定新标准

17.2万

91.5万

你们信不信
王勇平被免职了

“7·23”事故后
身为铁道部新闻发言人的他创造了“高铁体”

“这只能说是生命的奇迹”
“至于你们信不信，我反正信了”
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中国高铁昨日开始降速
铁道部部长：积累安全管理经验
8月16日，来往于京津城际高铁的旅客

们发现，以前只要 30 分钟的旅程“慢”了 3
分钟。从这天起，中国高铁开始降速。这
也是自 1997 年以来先后 6 次大提速，以及
2008年中国首条时速 350公里的京津城际
高铁开通以来，中国首次放慢高铁步伐，寻
求“速度”与“安全”的同步发展。

铁道部部长盛光祖表示，高铁降速是“为
增加高铁安全，积累安全管理经验”。

8 月 15 日至 16 日，国务院召开高铁安
全大检查动员会。此次大检查共分12个检
查组，发展改革委、科技部、工业和信息化
部、人力资源社会保障部、国土资源部、住
房城乡建设部、交通运输部、水利部、国资
委、质检总局、安全监管总局、电监会等部
委相关负责人士，以及高等院校、科研院所
的技术专家参与。

“为切实加强铁路安全工作，我们一手
抓当前，扎实进行安全隐患排查及整改，迅
速稳定铁路安全局面；一手抓长远，强化基
础和管理，努力实现铁路安全持续稳定。”
盛光祖说。 据新华社电


